



Message du VI^e Plenum du Comité consultatif interconfessionnel chrétien (Moscou, 30 octobre 2019)

Des représentants des communautés chrétiennes de quinze pays d'Eurasie ont pris part au VI Plenum du CCIC, qui a eu lieu le 30 octobre 2019. Le message adopté à la fin de cette rencontre est publié ci-après in extenso :

Nous, représentants des communautés chrétiennes d'Azerbaïdjan, Arménie, Biélorussie, Géorgie, Kazakhstan, Kirghizie, Lettonie, Lituanie, Moldavie, Russie, Tadjikistan, Turkménistan, Ouzbékistan, Ukraine et Estonie, sommes réunis à Moscou pour participer au VI^e plénum du Comité consultatif interconfessionnel chrétien, autour du thème « La puissance immuable de l'Évangile et son importance pour la société d'aujourd'hui ».

1. Le monde qui nous entoure subit des changements sans précédent. D'une part, le progrès technologique et le développement du réseau internet contribuent au rapprochement entre les hommes, mais, d'autre part, la diffusion généralisée de l'idéologie de la consommation, la destruction des liens sociaux et familiaux traditionnels rendent les hommes de plus en plus fermés, solitaires et isolés. S'efforçant de satisfaire leurs besoins personnels et sociaux, les gens continuent à se poser des questions existentielles et spirituelles : « Quel est le sens de la vie humaine ? Existe-t-il une vérité supérieure ? » Le Seigneur Jésus Christ donne la réponse à ces questions et à d'autres questions éternelles, lui qui « *est le même hier, aujourd'hui et dans les siècles* » (Hb 13,8). La nouvelle du salut, proclamée par le Seigneur Jésus Christ, et l'Évangile qu'Il nous a donné, ont transfiguré l'humanité bien des fois dans son histoire. Grâce à eux, il est possible de changer encore la société. La foi chrétienne suppose une rencontre personnelle avec le Sauveur et rapproche les hommes isolés, donnant un sens à leur vie et leur permettant de sentir leur appartenance à une communauté, composée de multiples membres (I Co 12,12-14). Nous reconnaissons la valeur de l'expérience de chaque confession chrétienne dans la prédication de l'Évangile, et nous attirons l'attention sur la nécessité du témoignage, passant par la justice et la pureté personnelles. Ayant conscience de notre indignité, nous appelons nos contemporains à tourner leur regard vers le Seigneur philanthrope, « *source d'eau vive* » (Jr 17,13), et à entendre sa doctrine salutaire, qui illumine les peuples et transforme le monde
2. Le monde actuel est confronté à de nombreuses difficultés politiques, sociales et économiques. Les tensions entre les états renforcent les confrontations géopolitiques du XX^e siècle. Les sociétés se divisent, à l'intérieur de nombreux pays, où les divergences politiques et sociales amènent à une polarisation des partis. S'étant écartés de Dieu, « *on se bat frère contre frère, ami contre ami, ville contre ville, royaume contre royaume* » (Is 19,2). « Les chrétiens qui se retrouvent dans différents camps dans un conflit sont appelés à porter la paix à une société divisée, de même que pendant la Guerre froide les croyants établissaient des liens entre les peuples, gardant en leur cœur les mots du Seigneur : « *Bienheureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu* » (Mt 5,9). Selon le mot du Seigneur, les chrétiens sont « *le sel de la terre* » (Mt 5,13). Semblables au sel qui, lorsqu'il perd son goût, devient inutile, les chrétiens incapables de semer la paix dans la société et renforçant les divisions politiques et idéologiques,

vont à l'encontre du commandement de Dieu. Ayant conscience de la responsabilité spirituelle dont nous sommes porteurs, nous, représentants des communautés chrétiennes de quinze pays, appelant tous les disciples du Christ à des actes concrets pour contribuer à la résolution des conflits et à la réconciliation des peuples. En vérité, la récompense des artisans de paix est *la joie* (Sg 12,20), tandis que la vraie paix n'est donnée à l'homme que par le Sauveur.

3. La morale chrétienne et les valeurs évangéliques traditionnelles sont à la base de nos cultures. La vie de la société, y compris ses lois, dépendent entièrement des sources utilisées pour fonder la morale proclamée. Ce sont les principes bibliques qui sont le fondement (Mt 7,25) sur lequel soit être bâtie la vie sociale. « *Sans moi, vous ne pouvez rien faire* » (Jn 15,5), dit le Christ dans l'Évangile, soulignant la vacuité de la vie humaine sans Dieu. On assiste aujourd'hui dans le monde à une recrudescence de la tendance à écarter les valeurs chrétiennes de la vie humaine. Cela entraîne une perte des repères moraux, une dégradation socio-culturelles et une crise spirituelle de la société. Conséquence du rejet de l'Évangile et des commandements chrétiens, l'institut de la famille est en cours de destruction, le suicide est autorisé (euthanasie) et les pratiques d'assassinat des enfants dans le sein de leur mère (avortements) sont très répandues. Le rejet de Dieu et de Sa loi entraîne une hausse de la criminalité et une destruction de la vie de la société. Nous appelons à ne pas admettre la dégradation morale, menace montante pour notre avenir commun.
4. Les chrétiens sont appelés à « *servir par charité* » le prochain (Ga 5,13), c'est pourquoi la diaconie est de notre responsabilité devant Dieu et devant nos proches. En aidant ceux qui ont besoin, les défavorisés, privés de toit et de nourriture, nous portons au monde la Bonne Nouvelle du Sauveur, venu non « *pour être servi, mais pour servir et donner sa vie comme la rançon de plusieurs* » (Mc 10,45). L'homme qui a connu que « *Dieu est amour* » (I Jn 4,8) est prêt à manifester une charité active envers le prochain. « *Soyez mes imitateurs, comme j'imité le Christ* » (I Co 4,16), écrit l'apôtre Paul, nous enseignant l'abnégation évangélique, en laquelle consiste l'essence de la diaconie chrétienne. Durant toute l'histoire, les communautés chrétiennes se sont efforcées d'aider les nécessiteux, voyant en chacun d'eux le Seigneur Lui-même (Mt 25,31-46). Nous appelons les représentants des autorités de l'état, les organisations publiques et les médias à soutenir les initiatives et les projets des communautés chrétiennes dans le domaine de la miséricorde, de la bienfaisance, du service social et de la diaconie. Nous sommes certains que la coopération dans un domaine si important donnera de bons fruits.

Nous adressant à la société contemporaine, nous témoignons que l'Évangile n'est pas simplement un monument littéraire, mais la Bonne Nouvelle du Fils de Dieu incarné, dont la nativité terrestre, la mort sur la croix et la Résurrection ont changé le monde pour toujours. La puissance divine, agissant à l'époque des prophètes et des apôtres, continue aujourd'hui à transfigurer des vies humaines, elle incite les hommes à se tourner des ténèbres vers la lumière, du péché vers la justice. Nous appelons à se convertir à l'Évangile, qui transforme notre vie et le monde autour de nous, afin que la justice de Dieu (Ps 117,142) règne pour les siècles !